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明年年底前小清河水质要确保达标
济南市人大常委会专题询问小清河污染治理情况

□记者 杨璐

生活日报8月30日讯 治理这么多年，花
了这么多钱，小清河为啥还是不清？30日上午，
济南市十六届人大常委会第十七次会议举行
联组会议，就小清河污染治理情况进行专题询
问，加快推动小清河污染问题得到有效解决，回
应人民群众的呼声。

小清河是横穿市区的唯一一条排水河道，
独自承接市区400多万人口生产生活废水和雨
水的排放，但是多年来水质一直不达标，影响
了沿岸群众的生活。

“成了小黑河、小臭河，特别是两岸群众深
受其害。”济南市人大常委会主任殷鲁谦主持
会议时感慨道。近几十年来，随着济南市城区
人口迅速增长，工业企业产能大量增加，大量
生活污水、工业废水直接进入小清河，小清河
水质逐渐恶化，两岸居民苦不堪言。

自上世纪九十年代以来济南市委、市政府
先后组织多次治理，投入资金100多亿元。“10
年前，济南办全运会，专门有一位副市长负责，
投入100亿元治理小清河，也取得一定成效。小
清河游船下水的那天，一位老大娘一路跟着船
走，她说感谢党委政府，我们终于敢开窗户
了！”殷鲁谦回忆。

可惜，虽然投入了大量资金治理，小清河
水质至今没有完全达到预期效果，成为济南市
生态环保工作的一个老大难问题。

此次专题询问过程中，5位济南市人大常
委会组成人员分别就小清河污染治理情况存
在的问题提出询问。济南市环保局局长侯翠
荣、市城乡水务局局长翟军、市财政局局长
尹清忠、市城管局局长吕灿华等部门负责人
先后回答询问。专题询问是按照宪法法律要
求，以询问的方式履行人大监督职权。询问
采取一问一答的方式，询问人提问简洁明
了、直击问题实质，应询人回答问题突出重
点、直截了当、实事求是地作出回答。

今年，济南市人大常委会将小清河污染
治理作为唯一一项专题询问议题，列入年度监督
工作重点计划，制定工作实施方案，成立了专题询
问工作组。

表态

今年年底前
污水不再直排小清河
□记者 杨璐

“我们的想法是，要先治标再治本，先达标
再升华。今年污水处理厂扩容之后，严查面源
污染，在今年年底之前要确保污水不再直排进
入小清河。”30日上午，济南市人大常委会对济
南市小清河污染治理情况开展专题询问，济南
市委常委、副市长徐群代表市政府作表态发
言。

“直排口我去看过，就是黄汤子直接入河，
实在不堪入目。”徐群表示，今年济南治理空气
污染用了绝招，在全国率先建成了全市2000个
空气污染监测站，也就是建成区内每平方公里
有一个，再加上大数据，污染哪里产生的，马上
能发现。这一模式正在探讨应用到河流治污方
面。“在全市的河流里，建小型化、简单的水质
监测站，哪个地方水脏了，马上就知道。”徐群
说。

另外，济南实行生态环境的红橙黄绿机
制，“7月、8月试运行两个月，效果很好，9月份
开始正式上线。”

治标基础上，如何治本、升华呢？徐群表
示，下一步计划打造“一轴两园三带”，其中，

“三带”中的一个就是沿小清河的湿地公园
带，要把小清河打造成湿地连接系统的景观
带，“把岸边都做成像黑虎泉周边那样的景
观，让市民能够在小清河边游玩。”徐群说，
济南还在设想策划一个小清河地下深隧道，
形成污水专门走的路。

“小清河，我们希望用三到五年的时间，让
它不再是小臭河、小黑河，不再是济南人的痛，
而是变成一道亮丽的风景线。”徐群说。

小清河治理多年，水质有了改善，但依然没有达标。资料片 记者 周青先 摄

济南市人大常委会委员鹿
中华率先询问：“小清河治理从
上个世纪90年代开始，先后投
入100多亿。省政府曾明确要
求，2015年前小清河水质要达
标，但截至目前仍未达标，而且
被中央环保督察点名。我想请
问一下环保局，小清河污染为
什么长期得不到解决？在监管
方面应负什么样的责任？”

济南市环保局局长侯翠荣
应询直截了当：“小清河应该达
到地表水五类，但它目前属于
劣五类。”侯翠荣表示，小清河这
个状况，不仅百姓不满意，对政
府来说也是一道深深的伤疤。

小清河污染为何长期存
在？侯翠荣说原因也是多方面
的，首先是污水处理能力相对
不足。“每天还有6万到7万立方
的污水，通过污水管网到达了
污水处理厂的大门口，但是因
为污水处理厂吃不了、处理不
了，又放到了小清河。”

此外，客观上讲，小清河
源头清水补给量小，自净能力

差、环境容量小，致使达标难
度大。另外，客观上也存在对
小清河污染治理任务艰巨性
认识不足。“去年中央环保督
察提出这个问题之后，济南市
对相关负责人都进行了追责，
大约有11个人。”侯翠荣说。

那么，何时小清河水质
能达标？有哪些具体措施来
实现达标？鹿中华继续追问。

侯翠荣说，根据省政府与
济南市签定的《水污染防治目
标责任书》，小清河出境断面
辛丰庄水质应于2020年全面
达到地表水V类标准，也就是
说21项指标要全部达标。但济
南市根据中央环保督察组反
馈意见，提出到2019年底前，基
本解决小清河流域污染问题，
辛丰庄断面水质提前一年全
面达到V类水体标准。

“我们非常有信心，通过各
级各部门共同努力，目标是明
年年底要确保实现达标，今年
年底争取基本接近达标的边
缘。”侯翠荣说。

“一对一”询问

治理多年 为啥小清河仍是劣五类

污染为什么长期得不到解决

处理厂“吃不了”又把污水排到小清河
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小清河多头管理如何破解

建议提高小清河管理机构级别
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济南市人大常委会委员孙
贵民的询问直指多头管理。他
说，两岸绿化及道路设施维护、
部分桥梁、水闸等由市城建集团
负责；部分绿化由区里负责；防
洪调度由城乡水务局负责等等。

“多头管理，必然导致标准不统
一、协调效率低、维护不及时等
问题。我想问一下城乡水务局，
在完善管理体制、健全长效机制
方面有什么打算？”

济南市城乡水务局局长翟
军应询时表示，多部门管理妨碍

了河流资源的统一规划、调配和
管理。他建议，应提高小清河管
理机构级别，增加编制，“现在小
清河管理处只有30多名职工”，
扩展管理职能，实现主城区滨河
道路外侧红线以内的河道、道
路、桥梁等的统一管理。

济南市委常委、副市长徐
群也答复说，今年借全国进行体
制机制调整时机，下一步在解决
多头管理、强化对重点项目及重
点工程的管理方面也有了初步
想法，将会展开相关安排调整。

能否做到污水全收集全处理
7座水质净化厂站改扩建基本完成
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解决小清河污染，绕不
开全市的污水处理能力问
题。济南市人大常委会委员
孙贵民询问：现在全市每天
产生多少污水量，有多少污
水未能进入管网，是否有详
细的数字统计？新增29万吨
处理能力后，能否做到污水
全收集全处理？

“造成小清河溢流，实际
上主要是下游的水质净化
一、二厂服务范围内水质净
化厂能力不足，加之部分地
下渗水及施工降水进入污水
管网，致使每天约6万吨污水
溢流进入小清河。”翟军解释
说。

据介绍，目前济南正在
加快推进水质净化一厂、二
厂、华山等7座水质净化厂站

扩建新建。年内将实现水质
净化能力新增29万吨/日。

据了解，目前仲宫水质
净化厂扩建工程、赵王河水
质净化站、华山水质净化厂
已建成并投入运行；大涧沟
水质净化站已完成总工程量
的95%，10月份进水调试；水
质净化一、二厂扩建已完成
总工程量的40%左右，年底
前建成并投入运行；腊山水
质净化厂已于8月中旬进场
施工，计划年底进水调试。

这7座水质净化厂站建
成后，中心城区范围内水质
净化规模将达到133万吨/
日，“经测算，这133万吨加上
将来新扩建的，能满足未来
十年城市发展需求。”翟军表
示。

雨污分流工程有没有时间节点

到2021年基本完成改造任务

焦点
四

“每到大雨，马路上不少
污水井盖被顶起，造成大量污
水外溢，说明雨污分流还不彻
底。我想问一下城乡水务局，
目前市区内地下排水管网的
底数是多少？还有多少雨污分
流的工程未完成，有没有时间
节点？”济南市人大常委会委
员杜岩询问。

翟军应询说，这说明济南
市排水系统还不完善，仍存在
雨污混流和雨污合流现象。

“造成这个问题的原因，一是
雨污合流，我市城中村和老旧
片区排水系统绝大部分还是
雨污合流，雨污分流改造工程
将结合片区改造同步实施。

翟军介绍，根据最新普查
成果，中心城区市政排水管线

(不含小区内部管线)总长度
4460公里，其中雨水管线长度
2037公里，污水管线长度1761
公里。目前，合流管线长度69
公里，混流管线(雨水接污水
或污水接雨水)593公里，雨污
混接点1540处。

针对中心城区尚存在的
1540处混接点和593公里混
流管线，济南市城乡水务局
正在进行雨污混接点和混流
管线的调查和实施方案编制
工作，制定三年行动计划
(2019-2021)，到2021年基本
完成改造任务。济南市69公
里合流管线主要存在于城中
村和老旧片区，其改造工作
将结合城中村和老旧片区改
造等工程同步实施。
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